

はしど

平成23年12月1日
学校便り 第9号
練馬区立橋戸小学校
校長 谷田弘子
<http://www.hashido-e.nerima-tyk.ed.jp/>

☆学校目標・考える子・思いやりのある子・たくましい子

年越しの風景

校長 谷田弘子

校庭の木々がしっかり色づき、12月に入りました。これからしばらくの時期、1年で最も慌ただしい季節になります。

今年も早いもので師走を迎えました。年越しは何時の時代にも、幾つかの風景を私たちに照射してくれます。師走は大人にとって忙しい日々が続きます。残業もあります。納めの会もあります。年越しの準備もあります。そういう中で子供たちは過ごします。ある時は手伝いをして褒められ、ある時は邪魔をして叱られ、ある時は大人の姿に見とれます。

こうした年越しの風景から、子供たちは他人との程よい距離感を会得し、やがて社会の一員としての資質を身に付けていきます。

日本経済新聞社が、「読者が続けている年末年始行事」を調査しました。年賀状が1位(84.6%)、以下に、お雑煮(80.6%)、年越しそば(78.7%)、大掃除(75.8%)と続きます。ちなみに「おせち料理を作る」と答えた人は約70%でした。前回の調査よりも1ポイント増えていました。

私も子供時代、母の作るおせち料理が好きでしたし、今も母直伝のおせちを作ります。栗きんとん、黒豆やかまぼこ、伊達巻きやごまめ、そしてなますや煮物、そのどれもが好きでした。幼い頃に覚えた味覚は長じてからも体が求めます。母から教えてもらった料理を作りながらも自分独自の味への変化もしてきているとも感じます。

私は、雪深い新潟県で育ちました。11月の勤労感謝の日から3月いっぱい雪に閉ざされます。1晩で1メートル降ることもめずらしくありません。朝早く父と母が雪のけをしてくれないと大きな道まで出ることが

できないので、いつも布団の中で、感謝していたものです。年末、年始も雪の中、お正月のための準備に必要なものを「市」に行きました。私は、荷物持ちのために連れて行かれたことを覚えています。

おせち料理は、12月29日から作り始めていました。寒い台所に、冷えるからといって、いつも着物にかっぽう着姿の母がいました。私も少々手伝うことはできましたが、何品も作るので、途中で飽きてしまっていたような気がします。

あの頃の年越しは、貧しくても「もの日」としての風情がありました。市に集まる人々、雪の中ですがトラックで野菜や果物を運んでくる人たち、日暮れになると、雪ですべての音が消されます。大晦日には除夜の鐘だけが響き渡っていました。

時代を経て、今日では「ハレ」と「ケ」との区別が、かつてほどではなくなりました。

クリスマスにしか食べられなかった鶏の唐揚げはいつでも食べられます。正月にしか食せなかった餅も一年中手に入ります。そして、その食品は必ずしも、現代においては高級感のない日常品になりました。随分といい時代になったものです。しかし、それと引き替えに豊饒の年越しの時間を手放してしまったように思えます。

家族の絆を深めるのに、年越しの行事は絶好の機会です。おせち料理を一品作るだけでも、元旦に初日を拝むだけでも、きっと価値のある体験だと思います。少しいへんでも、そのようにして迎えた新年は、年の初めの清涼感を子供達に与えるはずです。

(注：ハレ…非日常、ケ…日常)

橋戸の風

教育活動アンケートにご協力を

例年のように、「教育活動アンケート」を行います。昨年度いただいた「アンケート」を基に様々な課題に対応させていただきました。今年度もよろしくお願ひいたします。

今年度は、「自由記述欄」を設けましたので、良い点、気になる点などを自由にご記入ください。12日(月)までに、担任または1階及び2階のポストに提出をお願いいたします。自由記述欄を作ったため、今年度は記名式といたしました。橋戸小をより良くするためのご意見をいただけると幸いです。

昨年度の回収率は約60%でした。できるだけ、多くの保護者の皆様のご協力をお願いいたします。

物を大切に作る心

先月11月の生活目標は、「物を大切にしよう」でした。各学級でも、自分の物に記名をすることや自分の物やみんなでする物を大切に使うことを指導してまいりました。

しかし、気になることがありました。物があふれているということです。持ち物が見あたらない時に、すぐに新しい物を買うというのはどうでしょうか？

自分の物の管理をしっかりできるということは、生きていくためにとても大切なことです。そして今、身に付けることができる年代です。自分の物をなくさないようにすることや帰るときにちゃんとあるか確認していくなど、声かけは大切です。

また、親が、子供がなくなつたからと簡単に新しい物を買ひ与えてしまうと「物の有り難み」が薄れます。自分でよく探す、整理ができていたのかを振り返る、反省するなど、とても大事な事です。何が今(小学生時代)大切なのかを考えていただき、物を大切に作る子に育てていきましょう。

ミニ音楽会

12月21日(水)にミニ音楽会が行われます。演奏するのは3年生以上ですが、1・2年生も鑑賞します。

展覧会前から、各学年の練習が進んでいます。展覧会が終わり、どの学年の最終段階に入っています。高学年は、休み時間や放課後にも個人練習に通っており、当日の演奏がとても楽しみです。

昨年度は、練習風景を保護者に公開をしましたが、ちょうど個人面談の期間と重なるために、「面談が慌ただしかった」という反省が出ました。今年度は、各学年の当日の演奏をビデオに撮り、1月の保護者会で見ていただくことにしました。是非、ご覧下さい。各学年の演奏曲は下の表の通りです。

12月に入り、かなり寒い日が続いておりますし、風邪やインフルエンザも流行し始めました。体育館練習は冷えますので、暖かい服装をさせていただきたいと思ひます。お子さんの体調管理にもご協力をお願いいたします。

学 年	曲 目
全校合唱	歌を届けよう
3年生	歌唱 クリスマスソングから
	合奏 パフ
4年生	合唱 夢の翼
	合奏 ルパン三世のテーマ
5年生	合唱 カリブ夢の旅
	合奏 トランペット・ヴォランタリー マン・イン・ザ・ミラー
6年生	合唱 未来への賛歌
	合奏 I WANT YOU BACK
	合奏 パイレーツ・オブ・ カリビアン



12月の行事

- 2日(金) 4年東京染小紋体験(1~4校時)
5日(月) 委員会、読書旬間始
7日(水) 午前授業(区一斉研究日)
8日(木) 6年留学生交流会5・6校時
9日(金) 避難訓練(煙体験; 3・6年)
12日(月) 個人面談①4時間授業
社会科見学5年
13日(火) 個人面談②5時間授業
14日(水) 個人面談③5時間授業
15日(木) 個人面談④5時間授業
校長相談日
16日(金) 個人面談⑤5時間授業
読書旬間終了
19日(月) 個人面談⑥5時間授業
21日(水) ミニ音楽会
22日(木) 大掃除、給食終了
社会科見学6年
23日(金) 天皇誕生日
25日(日) ~冬季休業始(1月9日まで)
※校庭開放は12月26日から1月7日まで
行いません。図書館開放は12月29日から
1月7日までお休みします。
※レインボーひろばも冬季休業中にはありま
せん。

1月の行事

- 1月10日(火)・学校始・給食始
・清掃・委員会活動
11日(水) 身体測定1~3年; 午前
12日(木) 安全指導
身体測定4~6年; 午前
20日(金) 5年; 東京ベルゲン派遣授業
16日(月) クラブ活動・校内書き初め展始
17日(火) 保護者会5・6年14:30~
19日(木) 保護者会3・3年14:30~
20日(金) 保護者会1・2年14:30~
23日(月) クラブ
24日(火) 社会科見学3年
白菊幼稚園来校
21日~26日連合図工展(練馬美術館)
28日~29日連合書写展(練馬美術館)

12月の生活指導

— かたづけよう —

展覧会が終わり、ほっとする間もなく、12月【師走】。2学期の中間の整理をしなくてはなりません。

年末でもあり、整理整頓をすすめ、学校がきれいになるよう大掃除に取り組みます。掃除と同時に、使ったものは自分で片付けること、必要な物、必要でない物を区別し片付けをすることなどを指導していきます。

12月22日(木)までに、授業で制作した作品や、学校で使わなくなった物を少しずつ持ち帰ることになりますので、よろしく願います。

12月の保健目標

— 冬の病気を予防しよう —

今年もインフルエンザが流行しそうです。すでに練馬区内で学年閉鎖をした小学校もあります。また、近隣の小学校でのマイコプラズマ肺炎の報告もありました。油断は大敵です。今まで同様に、予防のためのうがい、手洗いをしっかりと心がけるようお願いします。また、日頃の体力作りも忘れてはなりません。毎日体を動かす事、汗をかくことが必要不可欠です。

今季の冬は寒暖の差が大きいと言われていいます。是非一人一人が病気の予防を日頃から心得ておきましょう。

1月の授業開始は、10日(火)です。

いつもの通りの登校班での登校です。

1年~4年生は5時間授業、5, 6年は委員会活動(6校時)があります。

上履き、道具箱をはじめ、持ち物は「学年だより」でご確認下さい。